
5факты и комментарии
ШЕСТЬ ТЫСЯЧ КИЛОМЕТРОВ

ВОДООТВОДЯЩИХ СЕТЕЙ
СТОЛИЦЫ СПАСАЮТ ЕЕ

ОТ ГЛОБАЛЬНЫХ ЗАТОПЛЕНИЙ

В субботу, 16 августа, ми-
тинг протеста провел «проф-
союз грузоперевозчиков в об-
ласти малого бизнеса». Акция,
первоначально намечавшаяся
на Пушкинской площади, про-
шла на Никитском бульваре.
По распоряжению префекта
ЦАО поводом для ее переноса
стали «работы по благоуст-
ройству территории в Ново-
пушкинском сквере».

По данным ГУВД, для уча-
стия в митинге было заявлено
до 500 человек. Реально уча-
стников оказалось в 1,5-2 раза
меньше. Основное требование
митингующих - отменить рас-
поряжение правительства Мо-
сквы об ограничении въезда
большегрузного автотранс-
порта в пределы малого коль-
ца Московской окружной же-
лезной дороги.

Сразу три Спаса - Медовый,
Яблочный и Полотняный - отме-
тили в музее-заповеднике «Ко-
ломенское» в воскресенье, 17
августа. Фольклорный праздник
«Спасовки» на Большом поле
заповедника открыл в полдень
театр скоморохов «Кураж».
Здесь же прошли народные иг-
ры, работали аттракционы, по-
сетителей зазывали поучаство-
вать в традиционных забавах,
спеть любимые песни. А на сце-
не на набережной Москвы-реки
состоялось веселое представ-
ление зверей театра «Арте-
мон». Завершился праздник ис-
торико-художественным пред-
ставлением «Все Спасы в гости
к нам».

Медовый Спас столица отме-
чала также в Московском доме
меда, «Лавке пасечника» в
Кузьминках, «Пасеке» в Со-
кольниках, музее-усадьбе «Кус-
ково». 

С понедельника, 18 августа,
ГИБДД начала традиционную,
приуроченную к новому учебно-
му году, всероссийскую профи-
лактическую акцию «Внимание,
дети». В рамках этой акции в
столице проходит рейд «Снова
в школу». Цель - снизить коли-
чество дорожно-транспортных
происшествий, в которых стра-
дают несовершеннолетние. Во
время операции экипажи ДПС
будут нести службу в местах
массового скопления детей - у
школ, парков, кинотеатров и др. 

СУББОТА,16.08

ИНФОРМ
БЮРО

ГРУЗОВИКИ РВУТСЯ
В ЦЕНТР

НА КАЖДЫЙ СПАС
ЕСТЬ ПЕСНЯ У НАС

ВО
СК

РЕ
СЕ

НЬ
Е,

17
.0

8 

ДЕТИ ДОРОГУ ЗНАЮТ?

ПОНЕДЕЛЬНИК,18.08

Во вторник, 19 августа, ми-
тингом «Свободного народа
России» на Горбатом мосту у
Дома Правительства РФ от-
крылись праздничные меро-
приятия, посвященные Дню
государственного флага.

20 августа пройдет возло-
жение цветов к памятному
знаку «Защитникам свобод-
ной России». 21 августа цве-
ты будут возлагаться на Ва-
ганьковском кладбище к мо-
гилам погибших во время ав-
густовских событий 1991 го-
да. Непосредственно в День
государственного флага РФ -
22 августа - на площади Сво-
бодной России у Горбатого
моста пройдет торжествен-
ный митинг. На это время
здесь будет приостановлено
движение автотранспорта.
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По данным Росгидроме-
та, подобные осадки в
эту пору года в столице
не наблюдались со вре-
мен создания метео-
службы, то есть более
120 лет. 

Речь о ливне, который обрушился
на Москву ранним утром 13 авгу-
ста. Заметим, что такого рода яв-

ления специалисты относят к опасным
(раньше их называли стихийными). В ре-
зультате этого потопа местного значения
кое-где остановился транспорт, а на Фи-
левской линии метро - даже поезда...
Как тут было не вспомнить Мосводо-
сток, который отвечает именно за то,
чтобы стихия не выходила за рамки кол-
лекторов.

О том, как выглядели события с точки
зрения специалистов, мы поинтересова-
лись у заместителя директора Андрея
Разоренова.

- В тот день мы получили 93 заявки, -
говорит Андрей Андреевич. - Это значит,
что в городе образовалось примерно
столько непроходимых луж, а в 12 слу-
чаях - и непроезжих. Самая распростра-
ненная причина - забитые мусором ре-

шетки коллекторов. Такие ливни обычно
сопровождаются сильным ветром, ско-
пившиеся листья и ветки мешают водо-
стоку, и через 10-20 минут после начала
ливня дорожные службы должны прочи-
стить решетки, которых в городе, между

прочим, 100 тысяч. Дорожники не всегда
успевают. Да порой и не стихия винова-
та. В нескольких местах, например, при-
ложили руку «сообразительные» детиш-
ки: ведь достаточно закрыть чем-нибудь
решетку, чтобы тут же образовалось це-
лое озеро. И ребятня начинает зарабаты-
вать деньги, помогая вытащить машины.

- А что случилось в метро?
- У станции “Багратионовская” часть

откоса сползла на пути. Причина - пере-
увлажнение. Так не раз бывало, к приме-
ру, на МКАД, но в данном случае грунт
попал на пути. Кто виноват - дождь или
конкретные службы, сейчас разбирается
комиссия.

- Где была самая напряженная ситуа-
ция?

- На шоссе Энтузиастов. Там мы прак-
тически ничего не могли сделать. Отка-
чать воду в речку - она польется обратно,
потому что уровень Нищенки поднялся
на два метра, и коллектор оказался ниже
уровня реки. В результате в четырех ме-

стах остановился транспорт. Нужно бы-
ло ждать, когда спадет вода. И все же в
9.45 был пущен последний трамвай.

- Какие-то выводы делаются из по-
добных ситуаций?

- Конечно. После июльских дождей
мы расширили водоприемную сеть. Сде-
лали дополнительные ветви коллекто-
ров, поставили больше двух десятков
решеток. И в августе в этих местах под-
топлений уже не было.

- В таком случае, может, надо просто
привести в порядок сети - и не будет
транспорт стоять?

- В городе 6 тысяч километров водо-
отводящих сетей. Они построены в соот-
ветствии с нормами и правилами в зави-
симости от конкретных условий. Если

Неглинке требуется пятиметровый диа-
метр коллектора, то речке Знаменке, что
идет под одноименной улицей, достаточ-
но метра с небольшим. Строить сети в
расчете на стихийное бедствие невоз-
можно, и потому строительные нормы
допускают, что на каком-то участке лужа
может образоваться раз в год, на каком-
то - раз в десять лет, в двадцать... Тут
учитываются разные факторы. И если
ситуация нештатная, как это и было в
прошлую среду, то подобные неприятно-
сти вполне возможны.

- Что будет, если такой ливень повто-
рится?

- Гарантий, что все будет в порядке,
Мосводосток дать не может. Это по си-
лам лишь городу, если он вложит в ре-
конструкцию водоотводных сетей сотни
миллиардов (!) рублей. Другой вопрос,
стоит ли это делать.

- А что происходит в таких случаях за
рубежом? Может, есть чему поучиться?

- Три дня назад в Японии прошел тай-
фун. В Токио выпало 30 мм осадков, дви-
жение было парализовано на два дня, не
обошлось без человеческих жертв. Когда
у нас выпало вдвое больше осадков, то
за четыре часа мы выправили ситуацию.
В этом смысле Москва может служить
образцом для многих столиц.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ТАКОГО ПОТОПА
ЕЩЕ НЕ БЫЛО

Около 300 гостей из всех регионов Рос-
сии, а также из стран ближнего и даль-
него зарубежья приглашены в Москву

на празднование Дня города. На этот праздник
к нам пожалуют ни много ни мало 77 офици-
альных делегаций. Приглашения направлены
в страны СНГ и государства Балтии. Дальнее
зарубежье будет представлено Финляндией,
Малайзией, Республикой Сербской и другими
странами. Среди официально приглашенных -

также делегации подшефного пограничного
отряда из Таджикистана, с Черноморского и
Балтийского флотов. Об этом сообщила пер-
вый заместитель мэра в правительстве Моск-
вы Людмила Швецова на заседании оргкоми-
тета по проведению праздника.

Российским и зарубежным гостям будет
предложена весьма обширная программа. На-
пример, 6 сентября они смогут принять уча-
стие в фестивале чая на Васильевском спуске.
А вечером того же дня увидеть светопиротех-
ническое музыкальное шоу на Красной пло-
щади. По замыслу городских властей, это уни-
кальное представление должно стать апогеем
празднования. Создатель шоу - известный не-
мецкий режиссер Герд Хоф, в свое время ор-
ганизовавший празднования миллениума в
Афинах, Берлине, Будапеште и Пекине. Спек-
такли подобного размаха в России еще не
проводились.

Полная программа праздника будет опуб-
ликована в одном из ближайших номеров
«Московской среды».

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Года четыре назад прие-
хал в гости к коллеге,
который жил на Лазоре-

вой улице в Свиблове. Позд-
но вечером, выйдя на улицу,
приятель объяснил, как луч-
ше добраться до метро.

- Только в ту сторону не
ходи, - показал он на темне-
ющие в нескольких десятках
метров деревья. - Там черт
ногу сломит. Обрыв к Яузе
метров двадцать, плиты, ар-
матура. Вообще - гиблое ме-
сто...

В минувшую пятницу я
вновь оказался на Лазоре-
вой улице. И прошелся по
«гиблому месту», которым
так напугал меня приятель.
Глазам моим предстала ки-
пящая стройка - и порази-
тельная красота русской
природы, открывшаяся с
крутого берега Яузы. Словно
и не в мегаполисе нахо-
дишься.

- Яуза прибывает к нам, в
Северо-Восточный округ, из
областных Мытищ, - расска-
зал мне начальник ГУП «За-
казчик внешнего благоуст-
ройства СВАО» Андрей Аки-
мов, - ее протяженность по
округу 14 километров. Дей-
ствительно, гиблое было ме-
сто. Но два года назад пре-
фект СВАО Ирина Рабер вы-
ступила с инициативой -
благоустроить малые реки,
протекающие по террито-

рии. Идею поддержал мэр
Москвы...

Начали с Яузы, хотя в
СВАО у нее масса притоков -
Чермянка, Лихоборка и дру-
гие. Почему с Яузы? Да по-
тому, что во время сильных
ливней вода в ней поднима-
ется на 1,5-2 метра. Особен-
но в районе Сельскохозяйст-
венной улицы у Миллионно-
го моста. Заливало так, что
троллейбусы на кольце раз-
вернуться не могли. Все рус-
ло заросло камышом, осо-
кой и превратилось в гряз-
ное болото.

...Выходим на склон у Ла-
зоревой улицы. Яуза здесь
делает крутой изгиб в не-
сколько километров. Вдали -
у проезда Русанова - соору-
жен пешеходный мост. Кста-
ти, их будет несколько. Рус-
ло чистое, причем специали-
сты ЗАО «Ремводтехстрой»
ГУП «Гидромост» сделали
берега просто красивыми. С
правого - рукотворное укре-
пление из столбов листвен-
ницы, левый отсыпан круп-
ным гравием, зафиксиро-
ванным металлической сет-

кой. Прямо по берегу протя-
нутся пешеходные дорожки.

- Посмотрите сами, -
включается в разговор на-
чальник отдела озеленения
ГУП «Заказчик внешнего
благоустройства» Сергей
Переслегин. - Мы старались
в основном оставить даже
холмистые неровности, тот
ландшафт первозданный,
что был. Правда, и органи-
заций задействовано в этом
деле немало. Взять, к при-
меру, мусор. Из русла Яузы
и с окружающей территории
вывезено 3985 тонн. Гидро-
мост и Мосводосток зани-
мались очисткой и углубле-
нием русла. Префектура
приводила в порядок бере-
га. Начинали с Северного
Медведкова - от улицы Су-
хонской до Менжинского.
Теперь силы в основном
здесь - в Свиблове и в Рос-
токине. Необходимо было
благоустроить и подъезд-
ные дороги, и прилегающие
дворы.

- Все делали «от фона-
ря»? - спрашиваю Акимова.

- Нет, конечно. Проектная

мастерская архитекторов
«Ампир» под руководством
Таисии Вольфтруб выполни-
ла проект. Причем не жест-
кий, в процессе строительст-
ва совершенствуется. По из-
гибу Яузы получилось коль-
цевое озеро. Внутри остров.
Пешеходные мостики соеди-
нят его с берегом. А правый
берег - выше и ниже по тече-
нию - оставили девствен-
ным. Там и птицы гнездятся,
и ондатра есть. Даже бобра
видели.

30 миллионов выделил
СВАО на обустройство пой-
мы Яузы. Газоны, детские и
спортивные площадки, осве-
щение появятся здесь уже
вскоре.

Кстати, недавно появился
документ правительства Мо-
сквы, который рекомендует
опыт СВАО по комплексному
подходу к благоустройству
поймы реки Яузы всем пре-
фектурам столицы.

Владимир 
ЧЕБАКОВ

ГИБЛОЕ МЕСТО
Теперь здесь можно любоваться
русской природой

СТОЛИЦА
ОЖИДАЕТ ГОСТЕЙ

Сегодня, почти столетие после того, как джаз
впервые вышел из негритянских кварталов,
шокируя музыкантов и меломанов европей-

ского воспитания, он сформировался в самостоя-
тельную культуру, породившую множество школ и
направлений. Одна из школ еще недавно называ-
лась «советский джаз». Сегодня, подчиняясь пере-
менам, говорят «российский джаз» – впрочем, тер-
мин сути не меняет.

«Джаз в саду «Эрмитаж» родился уже в рамках
нового термина: нынешняя сессия - шестая. Всего
за несколько лет этот музыкальный фестиваль, ор-
ганизованный Московским джаз-ангажементом-
МДА Юрия Саульского и дирекцией сада «Эрми-
таж» при поддержке комитета по культуре прави-
тельства Москвы, из городского мероприятия пре-
вратился в международный. 

Нынешний в отличие от прежних длился четыре
дня. 12 августа состоялось открытие, на котором
выступили именитые гости: трубач Рэнди Брекер и
саксофонист Билл Эванс. В последующие дни в
концертах приняли участие прочие знаменитости:
американский саксофонист Лью Табакин, высту-
павший с московским оркестром JVL Big Band и с
«МосГорТрио» пианиста Якова Окуня, английский
альт-саксофонист Питер Кинг со своим квартетом,
итальянский дуэт: саксофонист Хавьера Джиротто
и аккордеонист Лучано Бьондини. С новыми про-
граммами вышли на подиум и известные россий-

ские джазовые музыканты – Анна Бутурлина и Ле-
онид Винцкевич. Джаз с этническим уклоном пока-
зали московский «Джаз-бас театр» Алекса Ростоц-
кого и ансамбль из Архангельска «Восток-Север».

Можно позавидовать тому, кто, невзирая на
дождливую погоду, сумел высидеть, то и дело рас-
правляя зонтик, все четыре концерта.

Энтузиаст-конферансье сыпал эпитетами:
«элитные», «амбициозные». И если второй – бес-
спорен, то первый не всегда был удачен. 

И уж совсем ложкой дегтя был звук. Очевидно,
звукорежиссер руководствовался принципом: чем
громче – тем лучше. Но что хорошо для поп-музы-
ки, то смертельно для джаза: он сам по себе обла-
дает внутренней силой, которой напрочь лишена
«попса». И вовсе не обязательно было озвучивать
весь сад «Эрмитаж» - достало бы децибел только
для тех нескольких сотен любителей, которые со-
брались вокруг веранды. Это позволило бы оце-
нить индивидуальную игру каждого музыканта не
только в соло. В идеале же стоило бы отказаться от
микрофонов и усилителей. Тогда можно услышать
истинно живой звук со всем его богатством темб-
ров. Собственно, рождение и золотая пора джаза
прошли без усиливающей аппаратуры. Отсюда –
яркие воспоминания современников...

Впрочем, джаз под дождем – тоже повод для
воспоминаний...

Григорий ЛЯМИН

ЗОНТИК ДЛЯ БЛЮЗА
В саду «Эрмитаж» прошел VI международный
фестиваль «Джаз в саду «Эрмитаж»
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